
 FRAY MELCHOR DE TALAMANTES
 Emilia Romero de Valle

 El 10 de abril de 1809, a las diez de la noche, un piquete
 de soldados al mando del alf?rez de dragones Jos? Villamil
 sal?a de la ciudad de M?xico rumbo a Veracruz. En el centro
 iba un prisionero maniatado, con h?bito talar mercedario,
 que mostraba en su rostro los signos de un profundo sufri
 miento a la vez que de una impert?rrita determinaci?n. Sus
 custodios llevaban orden de no permitir que hablase con na
 die, y as?, en medio de las sombras avanzaba el cortejo silen
 cioso. El prisionero que tantos cuidados inspiraba a las auto
 ridades de la Nueva Espa?a era el fraile lime?o Melchor
 Talamantes, precursor y protom?rtir de la independencia
 mexicana.

 Melchor Talamantes Salvador y Baeza naci? en Lima el
 10 de enero de 1765, siendo sus padres don Isidoro Talaman
 tes y do?a Josefa Baeza.1 Pocos detalles se conocen de su
 infancia, pero es de suponerse que su familia no fue de las
 favorecidas por la fortuna, a juzgar por el hecho de que no
 ingresara a educarse en algunos de los centros importantes
 que por entonces hab?a en la capital del Virreynato del Per?,
 como el Convictorio Carolino, fundado por el Virrey Amat
 en 1771 y por cuyas aulas deambul? la juventud dorada de
 entonces. Se sabe que en 1775 pas? a educarse bajo la direc
 ci?n de fray Manuel de Alcocer y que en 1779, es decir, a los
 catorce a?os, tom? el h?bito en la Real y Militar Orden de
 Nuestra Se?ora de la Merced. Este hecho me reafirma en la

 suposici?n de la modestia de medios de vida de sus progeni
 tores, pues bien sabida es la costumbre que ten?an algunas
 ?rdenes religiosas (costumbre que a?n subsiste en algunas),
 de atraer, muy ni?os, a los miembros de familias poco aco
 modadas y que dan muestras de inteligencia, con el espejismo
 de asegurarles la subsistencia y el porvenir, amold?ndolos d?
 cilmente a las normas de la comunidad.
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 Fray Melchor de Talamantes  29
 Debi? continuar con ?xito sus estudios en dicho conven

 to, pues se gradu? de doctor en teolog?a en la Universidad
 de San Marcos y fue opositor a las c?tedras de filosof?a, teo
 log?a y sagrada escritura en dicha Universidad, as? como
 lector y examinador sinodal del Arzobispado del Per?; re
 gente mayor de estudios y definidor general de la Provincia
 de la Merced en Lima. En septiembre de 1795, el presb?tero
 Miguel Baeza, quiz? t?o suyo, le cedi? una capellan?a fundada
 en la Ciudad de los Reyes, cesi?n que declar? v?lida don
 Juan Jos? Negr?n, provisor y vicario general del Arzobispa
 do, en 17 de diciembre de aquel a?o.

 De sus actividades por aquellos a?os en la Lima de finales
 del siglo xv?n, cuando comenzaba ya a incubarse la tormenta
 revolucionaria de la emancipaci?n, s?lo se tienen vagos indi
 cios; pero es de suponerse que, dados su talento y su notable
 inquietud intelectual, por sus manos pasaran muchos de los
 libros prohibidos que el jeronimiano Diego Cisneros introdu
 c?a de contrabando en Lima gracias a sus influencias, pues
 fray Melchor al llegar a M?xico tra?a una fuerte cultura en
 ciclopedista.

 No me ha sido posible encontrar hasta ahora, entre quie
 nes se han ocupado del siglo xv?n en el Per?, ning?n rastro
 del padre Talamantes, pues no figur? al lado de los esp?ritus
 selectos que editaban el Mercurio Peruano, ni de alguno de
 los que por entonces descollaban en las letras. Pero ?l mismo
 declar? en 1807, quej?ndose de las desconfianzas del Santo
 Oficio para con ?l:

 No cumplidos los 28 a?os de mi edad manej? en Lima
 por m?s de dos a?os casi todos los negocios que se des
 pacharon en el gobierno del Excmo. Sr. Virrey don
 Francisco de Gil y Lemus, sin que jam?s hubiese trans
 pirado no s?lo alguna de esas especies, pero lo que es
 m?s notable, ni las noticias de que yo entend?a en dicho
 despacho.2

 Y al ser apresado, entre sus papeles se le encontraron efecti
 vamente un escrito y cartas fechadas en 24 de noviembre de
 1795 y dirigidas al virrey.
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 Su car?cter din?mico, su brillante inteligencia y su cali
 dad de criollo, sin duda le suscitaron dificultades dentro de
 la comunidad y ya por 1796 se dirigi? a don Crist?bal de Coz
 y Viveros y a don Mariano Blancas, vecinos ambos de Ma
 drid, para que solicitasen su secularizaci?n, envi?ndoles poder
 el 18 de noviembre de ese a?o, otorgado ante el escribano
 p?blico don Antonio Luque, para que solicitasen del Real
 Consejo de Indias el pase del Breve que esperaba de Su
 Santidad. Probablemente sus gestiones no tuvieron ?xito, y
 quiz? se agravaron sus desavenencias de criollo con sus her
 manos espa?oles de orden. Talamantes solicit? entonces pa
 sar a Espa?a, recibiendo la comisi?n de asistir al Cap?tulo
 General de la Orden. El virrey del Per? le dio pasaporte y
 el provincial de su orden en Lima, fray Jos? Pagan, le con
 cedi? licencia fechada en 20 de septiembre de 1798.

 Fray Melchor se dirigi? primero a Guayaquil, en donde
 permaneci? algunos meses, y en donde probablemente tam
 poco Jogr? hacer buenas migas con los mercedarios espa?o
 les; pues a?os m?s tarde, al pasar por M?xico fray Jos? Ter?n,
 religioso de aquella provincia, esparci? la voz de que hab?a
 salido fugado de Lima, afirmaci?n que como se ver? m?s
 adelante es a todas luces falsa.

 Fray Melchor lleg? a Acapulco el 26 de noviembre de
 1799.a Pas? luego a la capital de la Nueva Espa?a, siendo
 recibido en el "convento grande'' que en ella ten?an los mer
 cedarios, por orden del virrey don Miguel de Azanza. Debi?
 salir rumbo a Espa?a al terminar la guerra que aquel pa?s
 sosten?a con Inglaterra, pero una vez terminada, seg?n dijo
 el P. Comendador Bonilla, se neg? a partir. No es de extra
 ?ar su negativa, pues al poco tiempo de llegar a M?xico logr?
 trabar amistad con la flor y nata de la intelectualidad de en
 tonces, encontrando amplio campo para sus actividades y dis
 tingui?ndose al mismo tiempo por sus dotes oratorias y su
 s?lida instrucci?n.

 El 28 de marzo de 1800 pronunci? su primer "Serm?n po
 l?tico moral" en la capilla mayor del Palacio del virrey. Y
 aunque creo que sus actividades en este campo de la oratoria
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 Fray Melchor de Talamantes  Si

 fuesen vastas, s?lo ha llegado a mi conocimiento la noticia
 de dos sermones m?s: un "Paneg?rico a la gloriosa Virgen y
 Doctora Santa Teresa de Jes?s", predicado el 15 de octubre
 de 1802 y una "Oraci?n f?nebre" en las exequias de los sol
 dados espa?oles muertos en la guerra, pronunciada el 18 de
 noviembre de 1803.

 Al mismo tiempo que continuaba en sus lecturas y ahon
 daba sus conocimientos, empez? a frecuentar las casas de per
 sonas de gran posici?n, como la de los marqueses de Guar
 diola y Uluapa, la de la intendenta de San Luis Potos?, la
 del marqu?s de San Juan de Rayas y de otros criollos impor
 tantes, para lo que no ser?a extra?o que le hubiese servido
 la amistad que lo un?a con don Manuel de la Bodega y Mo
 llinedo,4 otro peruano que ocupaba en M?xico elevada posi
 ci?n social y pol?tica. Asist?a tambi?n a reuniones litera
 rias, pues el coronel Jos? Gonz?lez que frecuent? su trato
 dec?a: "que hallaba gusto en acompa?arle a casa de unas se
 ?oras donde s?lo se hablaba de poes?as" pero que vio "que
 se rozaba con los primeros sujetos de M?xico y que visitaba
 las primeras casas" y que al ver el aprecio p?blico de que
 gozaba, su talento y superior instrucci?n, no le pesaba tener
 tal compa?ero.

 Conociendo sus magn?ficas condiciones intelectuales, don
 Jacobo de Villaurrutia ?natural de Santo Domingo? oidor
 de la Sala del Crimen y director del Diario de M?xico le nom
 br? censor de dicho diario, habi?ndose informado previa
 mente de que "su trato era con las personas m?s visibles en
 dignidad y literatura", declarando despu?s que siempre le
 hab?a manifestado la estimaci?n que se merec?a por su buen
 porte y en quien siempre hab?a visto suma delicadeza en
 puntos de religi?n, pol?tica y gobierno.

 Existe un dato poco conocido que demuestra el aprecio
 que por entonces merec?a fray Melchor. Debi? haber sido
 ?l uno de los jueces en un certamen promovido con motivo
 de la colocaci?n de la estatua de Carlos IV, en la capital de
 M?xico, en el a?o de 1803. Es decir, de la hecha por Manuel
 Tols? y conocida hoy con el nombre del "Caballito". Para
 este certamen fueron nombrados: "los se?ores don Cir?aco

This content downloaded from 
�������������187.222.74.8 on Tue, 19 Jan 2021 19:35:46 UTC�������������� 

All use subject to https://about.jstor.org/terms



 3*  Emilia Romero de Valle

 Gonz?lez Carvajal, Oidor de la Real Audiencia y Ministro
 honorario del Supremo de las Indias, Caballero de la Orden
 de Carlos III; el Dr. don Joseph Mariano Beristain, de la
 misma Orden y el Dr. Gaspar Gonz?lez de Candamo, ambos
 can?nigos de esta Santa Iglesia, junto con los M.RR.PP. Doc
 tores Fr. Ram?n Casaus, del Orden de Predicadores, catedr?
 tico de teolog?a de la Real Universidad y Fr. Melchor Tala

 mantes, definidor general del Real y Militar Orden de la
 Merced". La ceremonia tuvo lugar el 9 de diciembre de 1803
 y el certamen se celebr? los d?as 6 y 7 de diciembre; pero por
 causas no conocidas el padre Talamantes se excus? y en su
 lugar fue nombrado el capit?n don Antonio Pi?eiro, tesore
 ro de la Casa de Moneda.5

 Con el tiempo lleg? a tener influencia hasta en los c?rcu
 los palaciegos, pues se sabe que fue ascendido a oficial el
 subteniente Jos? L?pez mediante una recomendaci?n suya
 para el capell?n del virrey Iturrigaray, don Juan Saint. Y ex
 tend?a sus favores probablemente a muchas personas, porque
 en la Biblioteca de la Unievrsidad de Texas encontr? dos car
 tas dirigidas a ?l ?desde San Antonio de B?xar? por don An
 tonio Gil Ybarbo, fechadas en 1807 y 1808, en una de las
 cuales le llama: "muy se?or m?o y favorecedor..." y luego le
 da noticias acerca de un tal Francisco Xavier Talamantes, por
 quien el padre se interesaba, pues le dice: "... son todos de
 color negros por lo que considero no tener sangre de Ud. sino
 s?lo el apellido como lo toman varios de gente noble o por
 otro motivo que los nobles tropiezan mal".

 El virrey6 ten?a noticias de su talento y sin duda estimaba
 sus especiales condiciones, pero no creo que haya habido entre
 ellos mayor relaci?n de amistad, como algunos pretenden, ni
 que Talamantes frecuentase el Palacio, fuera de alguna visita
 accidental. Es m?s, fray Melchor no ten?a mayor aprecio
 por su personalidad ni por su modo de actuar en la pol?tica.
 En la lista que se le encontr? al registrar sus papeles, en la
 que aparec?an nombres de gentes de quienes consideraba que
 deb?a desconfiarse, se hallaba el nombre del virrey Iturriga
 ray y lleg? tambi?n a asegurar "que hab?a velado sobre sus
 propios intereses y no sobre los del reino y su organizaci?n;
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 Fray Melchor de Talamantes 3$
 que no hab?a tenido otra ley que la de sus caprichos; que
 s?lo hab?a consultado sus diversiones y paseos mirando con
 indiferencia la administraci?n p?blica'\7 Pero no cabe duda
 de que los amigos de Talamantes eran allegados al virrey.
 Gozaba tambi?n de gran prestigio entre los miembros del
 Ayuntamiento, pues en 1807 presentaron, a favor suyo, un in
 forme al rey que fue suscrito un?nimemente.8

 Estos halagos exteriores de la vida ten?an su contrapeso
 en los claustros, en donde ard?an las discordias. Incapaz de
 amoldarse a los deseos de los superiores espa?oles ?era re
 servado y altivo? trataba de evadirse de la rutina conven
 tual, concit?ndose la enemistad creciente de los sucesivos co
 mendadores y provinciales. Y al sobrevenir las elecciones para
 estos cargos, a pesar de no hallarse en su provincia y tomar
 ese pretexto para sacudir la autoridad, ?l a su vez intrigaba
 vali?ndose de su singular atractivo, llegando en una ocasi?n
 hasta a fascinar a un religioso ?sin duda criollo? para per
 suadirle de que era por ?l por quien deb?a sufragarse; y en
 una famosa asonada que hubo en el convento, llamada "la
 asonada de los Coristas" declara el P. Mercadillo que le in
 formaron que hab?a contribuido en gran manera, aunque
 "semejante rumor no lo tengo bastantemente comprobado".

 Y para mayor horror de los mercedarios espa?oles, se lleg?
 a saber que fray Melchor ten?a la costumbre de jugar en
 algunas de las casas que frecuentaba y que, careciendo de
 dinero para estos gastos, recurr?a a pr?stamos que dif?cilmen
 te satisfac?a. Los chismes llegaban al convento y se hablaba
 hasta de un libelo "que sali? al p?blico en d?as anteceden
 tes" al proceso, contin?a diciendo el P. Mercadillo. Rara
 vez asist?a al Coro, no dec?a misas, sus deudas ascend?an a
 cantidades crecidas y, para colmo, una buena ma?ana harto
 ya sin duda de discusiones y disputas, se sali? a vivir fuera
 del convento. Los claustros de la Merced se estremecieron
 sin duda con el furor de los comendadores, mas ?stos lo di
 simularon por entonces, en espera de ajustar cuentas. Fray
 Melchor ten?a amigos poderosos y no hab?a llegado a?n, el mo
 mento de abatirlo.
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 Pasaban as? los meses: las gentes del mundo le mostraban
 gran consideraci?n y ten?a el infierno dentro de casa. El rey
 de Espa?a orden? en 1805 c?ue se reuniera la documentaci?n
 para trazar los l?mites entre Texas y Luisiana. Indudable
 mente que la fama de erudito de que gozaba Talamantes
 estaba ya muy bien asentada. El 27 de enero de 1807 firmaba
 el virrey su nombramiento para efectuar el trabajo en esos
 t?rminos:

 ... nombro para lo primero, esto es para principal co
 misionado, al R.P. Fr. Melchor Talamantes del Orden
 Militar de la Merced, por constarme que a su buena sa
 lud re?ne un talento y una instrucci?n muy finos, po
 seyendo una cr?tica sabia y no teniendo ocupaci?n algu
 na de su Religi?n que pueda impedirle hacer este servicio
 al Rey y al Estado.0

 Daba orden, adem?s, de que con las debidas formalidades
 se le franquearan "cuantos documentos pidiese relativos al
 asunto".

 Como socio ayudante y auxiliar suyo se nombr? al te
 niente de fragata y ayudante del Cuerpo de Pilotos de la
 Real Armada, don Gonzalo L?pez de Haro. No percib?a sa
 lario, pero se le proporcion? un amanuense y seg?n declar?

 m?s tarde fray Melchor lo hizo "por servicio del rey y de la
 Patria".

 El trabajo que se le ofrec?a era enorme, se requer?a una
 actividad y una erudici?n de primera clase. Y aqu? lo vemos
 en la plenitud de su vuelo mental, copiando datos, tradu
 ciendo, investigando, escribiendo cartas, consultando mapas,
 en un tiempo en que las comunicaciones dif?ciles y las des
 confianzas del Santo Oficio obstaculizaban toda labor.

 Mi proyecto ?escribe el 2 de julio de 1807 a don Pedro
 Cevallos, de la Corte de Madrid? ha salido m?s feliz
 de lo que yo pod?a esperar; porque despu?s de muchas
 prolijas investigaciones, de muchas diligencias en que
 ha sido preciso arrostrar con dificultades casi insupera
 bles, y de la lectura de muchos libros y papeles de mayor
 o menor importancia, pude al fin descubrir que existe
 en la Corte una gran copia de noticias antiguas y mo
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 Fray Melchor de Talamantes  35

 dernas relativas a la historia y topograf?a de Texas. Sa
 tisfecho y seguro de mi descubrimiento form? una Nota
 instructiva comprobando este aserto, la cual he puesto
 ya en manos de este Virrey con el correspondiente Oficio.

 En vista de estas dificultades, ya en 3 de febrero de 1807
 se hab?a dirigido Talamantes al virrey Iturrigaray, solicitan
 do por su medio que la Inquisici?n le franqueara obras indis
 pensables para llegar a buen fin:

 ... Al mismo Santo Oficio es muy f?cil franquear dos
 exemplares de las obras del Abate Raynal y de Ro
 bertson con la colecci?n de cartas geogr?ficas que publi
 caron ambos autores, los quales aunque detestables
 respectivamente por sus imp?as m?ximas y falsos prin
 cipios, son recomendables por haber investigado profun
 damente en muchos puntos las cosas de Am?rica; y su
 testimonio en lo relativo a l?mites de las posesiones Es
 pa?olas no deben despreciarse.11

 Pero la respuesta del Santo Oficio consisti? en nombrar
 dos calificadores para que estudiasen los libros y mapas y tras
 mitieran sus informaciones a fray Melchor, "los cuales con
 testaron no haber encontrado en tales obras cosa ?til para su
 asunto".12 Y no contentos con esto, a un nuevo pedido escri
 bieron una nota al virrey que dice as?:

 El P. Fray Melchor de Talamantes, asienta en su repre
 sentaci?n a V. E. una proposici?n, en Orden al Secreto
 del Sto. Oficio, y su revelaci?n, que no debe correr con
 la generalidad y facilidad con que lo asienta... No me
 rece el P. Talamantes nuestra confianza y creemos que
 no debe merecer la de V. E., a quien si no fuera tiempo
 de guerra hubi?ramos suplicado lo remitiese a Lima.. ,13

 YT esto lo firmaban, en 18 de febrero de 1808, los mismos que
 habr?an de intervenir poco meses despu?s en su proceso.

 La labor que desarroll? fray Melchor en el desempe?o
 de esta comisi?n fue admirable. En ella dio pruebas no
 s?lo de su extraordinaria inteligencia y preparaci?n, sino de
 su estricto m?todo para el trabajo, logrando en a?o y medio
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 juntar un material que hoy mismo asombra ver reunido en
 tan corto tiempo y con las trabas innumerables que ya se han
 se?alado. Y en cuanto a visi?n del futuro basta decir que
 cuarenta a?os antes de la anexi?n de Texas, ya preve?a este
 hecho cuando escribi?:

 ... la costa N.O. de la Am?rica, donde hoy en d?a diri
 gen los Americanos sus tentativas quedar?a a su dispo
 sici?n con perjuicio no s?lo de nuestra Naci?n, sino de
 los Franceses, Ingleses y Rusos que tienen establecimien
 to por aquella parte, y hechos los anglo-americanos due
 ?os de la Peleter?a y Comercio de la India, ali?ndose
 adem?s de eso con las naciones b?rbaras del Norte, se
 r?an con el tiempo para nosotros los vecinos m?s terri
 bles cuando no se nos declarasen unos enemigos formi
 dables. .. Es pues muy de temer que los Ingleses, que
 no conocen l?mites en su ambici?n y mala fe, tampoco
 quieran conocerlos en sus posesiones y que si la Espa?a
 no se aprovecha prontamente de las proporciones que
 se le presentan se vea despojada con el tiempo de la pro
 vincia de Texas, abriendo las puertas de sus preciosos
 dominios a unos vecinos inquietos, turbulentos y dema
 siado formidables por sus miras ambiciosas.14

 Talamantes titul? a su proyecto "Plan de l?mites de la
 Provincia de Texas y dem?s Dominios de S. Magestad en
 la Am?rica Septentrional Espa?ola". Deb?a constar de cinco
 partes:

 ia Colecci?n de documentos originales los m?s aut?nti
 cos acerca de la historia de Texas desde 1630 a 1770.
 2a Colecci?n de documentos originales sobre determina
 dos puntos de las provincias de Texas y Luisiana, de
 que pueden ser asunto de la discusi?n. 3a Colecci?n
 de documentos relativos a las disputas de l?mites entre
 ambas Provincias Internas, cuyo conocimiento interesa
 para la formaci?n de la l?nea divisoria. 4a Colecci?n
 de C?dulas Reales y representaciones hechas a la Corte
 por el Virreinato de Nueva Espa?a que acrediten los*
 antiqu?simos derechos de la Corona a la extensi?n y te
 rreno de la Provincia de Texas y otros puntos m?s occi
 dentales y septentrionales. 5a Discusi?n Filos?fica sobre
 los derechos de la Espa?a a diferentes puntos de la Am?
 rica Septentrional en que se exponen los principios y
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 Fray Melchor de Talamantes  37
 fundamentos que deben regir para tirar la l?nea diviso
 ria entre las referidas Provincias y la del Nuevo M?xico
 hasta los puntos m?s retirados.15

 Desde que Fray Melchor empez? a actuar en la comisi?n
 de l?mites, aumentaron sus dificultades en el convento. Tra
 bajaba hasta altas horas de la noche y el escribiente que le
 hab?an asignado se negaba a pernoctar en los claustros. El
 comendador dio en 1807 la orden de que el convento se ce
 rrase temprano, que por ning?n motivo se abriese la puerta
 a nadie, salvo en caso de confesi?n y que las llaves se guar
 dasen en su celda. Imposibilitado de trabajar a su gusto,
 fray Melchor se separ? del claustro el 5 de mayo de ese a?o,
 con anuencia del provincial fray Jos? Manuel de Araoz. Se
 fue a vivir a una habitaci?n cercana al convento. Amuebl?
 esa habitaci?n pobremente y debi? sentirse, si no libre, por
 lo menos m?s tranquilo.16

 Lleg? el a?o de 1808. La invasi?n napole?nica sacud?a a
 Espa?a y los acontecimientos se precipitaban. La noticia de
 la abdicaci?n de Bayona lleg? a M?xico en julio, causando el
 revuelo que es de imaginar. Los criollos ?dice Genaro Gar
 c?a? miraron a Espa?a vencida por Napole?n, y entonces fue
 cuando vislumbraron la ansiada aurora de su propia libertad,
 mientras los europeos sintieron angustiosa incertidumbre y
 honda consternaci?n.17 Maduro ya para la acci?n, fray Mel
 chor abandon? su labor investigadora. Todo el mundo lo
 vio en los corrillos de los Portales. Todo el mundo discut?a
 y ?l m?s que nadie abominaba a Bonaparte. Las reuniones
 nocturnas en casas de los enemigos de los "gachupines" se
 multiplicaban, pues los criollos, desorientados todav?a, sen
 t?an que su hora estaba por llegar. Fray Melchor trabajaba,
 pero trabajaba ahora en ordenar sus pensamientos, en escri
 bir los proyectos pol?ticos que sabe Dios desde cu?ndo
 germinaban en su mente inconforme, en su poderosa mente
 de criollo rebelde ante la triste realidad cotidiana. Hac?a
 confidencias a los que bien conoc?a como simpatizadores de
 sus ideas: el licenciado Primo de Verdad y Ramos,18 el licen
 ciado Juan Francisco Azc?rate,10 don Jacobo Villaurrutia, los
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 marqueses sus amigos, esos marqueses que por m?s t?tulos que
 la Corte de Espa?a les hubiese otorgado, eran ante todo y

 m?s que nada americanos. En Sevilla se hab?a formado una
 Junta de Gobierno para ejercerlo mientras durara la prisi?n
 de Fernando VII, luego llegaron noticias de la formaci?n de
 otras juntas en diversas provincias de Espa?a. La de Sevilla
 pretendi? que las colonias de Am?rica le obedecieran, y a poco
 lleg? la misma propuesta de otra de las Juntas peninsulares.

 Los criollos a su vez se preguntaron: ?por qu? en Am?rica no
 puede tambi?n formarse una Junta?

 Mientras tanto en el Ayuntamiento, en donde los licen
 ciados Verdad y Azc?rate eran regidores, se hab?an formado
 dos grupos, uno que apoyaba a estos dos mexicanos que ya en
 sus concili?bulos pugnaban por la formaci?n de una Junta
 que rematara en la independencia, y otro que segu?a el bando
 realista, encabezado por los oidores Bataller y Aguirre, que
 se opon?an a esta pretensi?n. Los criollos por su parte com
 prendieron que deb?an proceder con mucha diplomacia y
 que deb?an ganar la voluntad del virrey para que fuese ?l
 quien convocara el Congreso General.

 La imaginaci?n de Talamantes, mientras ten?an lugar to
 dos estos debates, era un volc?n. Orden? a su escribiente que
 copiara lo mejor posible el primer op?sculo que ten?a ya
 perfectamente ordenado, Representaci?n Nacional de las Co
 lonias, firm?ndolo con el seud?nimo de Toribio Marcelino

 Fardanay, a?adiendo en algunas de las copias: "Discurso fi
 los?fico dedicado al Ayuntamiento de la M.N.M.L.I. e Imp.
 Ciudad de M?xico, capital del Reyno" por Yrsa, verdadero
 patriota. Lo hizo leer a varios de sus amigos y mand? al
 Ayuntamiento una copia. Era sencillamente una disquisici?n
 exponiendo los casos en que las colonias pod?an leg?tima

 mente separarse de sus metr?polis, caso en el cual se hallaba
 precisamente la Nueva Espa?a. El Ayuntamiento recibi? la
 comunicaci?n de Talamantes. Sus miembros sab?an que era
 suya, aunque apareci? con seud?nimo. Pero como los grupos
 antag?nicos a?n no hab?an decidido nada, tomando el pre
 texto de que "el papel" era an?nimo, rompieron el proyecto
 del mercedario.
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 Mientras tanto segu?a planeando nuevos proyectos. Svi
 escribiente recibi? orden de copiar con todo cuidado un ma
 nuscrito m?s atrevido a?n que el anterior. Se trataba de un
 plan de independencia perfectamente trazado, en el cual cam
 peaba ya a todas luces la "soberan?a del pueblo". Congreso
 Nacional del Reyno de Nueva Espa?a. Exp?nense brevemen
 te los graves motivos de su urgente celebraci?n, el modo de
 convocarlo, individuos que deben componerlo, y asuntos
 de sus deliberaciones. Como el anterior, iba dedicado al Ayun
 tamiento y firmado por Yrsa, verdadero patriota. Y dentro
 de este plan contemplaba tambi?n las posibilidades de co
 mercio e industria y el perfecto intercambio de las distintas
 partes de Am?rica entre s?, abarcando sus proyectos hasta las
 Filipinas, que consideraba deb?an mantenerse "unidas a nos
 otros".

 Mas al ver que Iturrigaray, no obstante los requerimientos
 que los criollos le hab?an hecho para que convocara la Jun
 ta, no parec?a dispuesto a acceder a este pedido, escribi? al
 brigadier Roque Abarca, gobernador e int?ntente de Gua
 dalajara, tratando de interesarlo por el plan; sin duda cre?a
 que, a falta del primero, Abarca podr?a servir para apoderar
 se del poder y convocar la tan anhelada Junta.

 Llev? luego el plan al fiscal de lo Civil en la Audien
 cia de M?xico, don Ambrosio Sagarzurrieta, que era amir
 go suyo; pero el 27 de agosto anterior, el Santo Oficio, alar
 mado ante tantas novedades, hab?a declarado her?tica la
 proposici?n sobre soberan?a del pueblo. Y don Ambrosia,
 prudentemente, al regresar al d?a siguiente fray Melchor, le
 dijo que si no quer?a entregarla ?l mismo al inquisidor deb?a
 destruirla en su presencia, porque hab?a encontrado en su
 obra algunas proposiciones relativas a la soberan?a del pue
 blo. Destruido el temible plan lleg? a casa del fiscal el in
 quisidor decano don Bernardo Prado y Ovejero, a quien
 Sagarzurrieta refiri? lo que hab?a acontecido pocos minutos
 antes, mostr?ndole los pedazos de papel que estaban sobre
 el bufete, aunque, seg?n dijo, no denunci? a quien era el
 autor de semejante desaguisado.

 Al leer estos dos op?sculos y los dem?s escritos que se le

This content downloaded from 
�������������187.222.74.8 on Tue, 19 Jan 2021 19:35:46 UTC�������������� 

All use subject to https://about.jstor.org/terms



 4?  Emilia Romero de Valle

 encontraron cuando fue apresado, se puede apreciar cuan bien
 informado se hallaba Talamantes sobre la situaci?n de Am?
 rica y c?mo sus lecturas y observaciones personales hab?an
 logrado plasmar en ?l la idea de solucionar de una vez por
 todas y en la mejor forma posible la cr?tica situaci?n por que
 atravesaban las colonias espa?olas. Los dos op?sculos se com
 plementan. El uno estudia los agravios que las colonias y
 los criollos ten?an contra la Madre Patria y presenta con cla
 ridad todos los casos que pod?an justificar la separaci?n de
 ella; y el segundo presenta el plan de independencia perfec
 tamente trazado, arreglado con todo detalle.

 Lo que dos a?os despu?s no lleg? a hacer en forma preci
 sa el gran Hidalgo, lo hizo Talamantes: presentar un progra
 ma revolucionario perfectamente estudiado. Y en esto es un
 verdadero precursor ideol?gico. Su plan lo conocieron en su
 ?poca no s?lo un grupo formado por una "?lite" de criollos,
 ?vidos todos de gobernarse por s? mismos. Cuando se levan
 taron en 1810 Hidalgo, Allende, Morelos y los dem?s proce
 res, ellos no conocieron el plan de Talamantes. Despu?s qued?
 arrumbado en un archivo, sirviendo en un principio a la
 cr?tica de los enemigos de la independencia. Pero ahora, pa
 sado m?s de un siglo, al recorrer sus l?neas puede compren
 derse que el fraile mercedario hab?a torcido ?o mejor dicho, le
 hab?an torcido? su vocaci?n. Nunca debi? haber entrado
 en el convento. Era ante todo un pol?tico, con todas las
 cualidades y defectos que requiere el pol?tico de talla: talento
 y s?lida preparaci?n intelectual, energ?a y voluntad de acero,
 clara visi?n del porvenir, infatigable dinamismo, seducci?n
 personal, conocimiento de los hombres y habilidad para la
 intriga. Pertenec?a a la clase de hombres que Am?rica nece
 sitaba en aquellos momentos: civiles inteligentes y activos, ca
 paces de orientar y dirigir la opini?n, y que de haber sido
 numerosos en aquella ?poca, quiz? hubiesen podido sofrenar
 ?por lo menos en el Per?? las ambiciones desmedidas de
 los hombres de espada y de los pol?ticos impreparados.

 Mientras tanto Iturrigaray no sab?a qu? hacer ni por
 qui?n decidirse. Hab?a accedido a jurar solemnemente a Fer
 nando VII; pero vacilaba en someterse a la Junta de Sevilla.
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 La lucha se hac?a cada vez m?s violenta entre los dos ban
 dos: "Si el Virrey Iturrigaray hubiera sabido utilizar las
 fuerzas con que contaba ?dice el historiador Carlos Perey
 ra? la independencia se habr?a consumado sin sangre. Su
 irresoluci?n abre el periodo sombr?o de la guerra que no
 acert? a evitar." 20

 Crec?an los rumores. Se dec?a que los criollos pretend?an
 proclamar rey a Iturrigaray y que Azc?rate lo hab?a propuesto
 al Ayuntamiento. Pero los espa?oles fueron m?s decididos.
 En la medianoche del 15 al 16 de septiembre, don Gabriel
 de Yermo, rico hacendado espa?ol,21 encabezaba el movimien
 to de oposici?n al gobierno de Iturrigaray, y despu?s de ha
 ber sobornado a la guarnici?n de Palacio, reduc?a a prisi?n
 al virrey y a su familia. L?pez Cancelada, enemigo encarni
 zado del virrey a quien acusaba de connivencia con los crio
 Ios, dio m?s tarde alegremente la noticia en esta forma: "Fue
 ron presos el Virrey, sus hijos, su esposa, el secretario de
 Cortes, don Rafael Ortega, dos regidores, un fraile y dos ca
 n?nigos." El fraile a quien se refer?a era fray Melchor Ta
 lamantes.

 El golpe fue dado tan r?pidamente que a las cinco de la
 ma?ana ?dice un testigo presencial? estaban ya los presos
 en sus respectivas prisiones.22 Como suprema iron?a, no obs
 tante que la Inquisici?n ?que ve?a satisfecha el golpe de
 Yermo? hab?a declarado herej?a hablar de la soberan?a del
 pueblo, apareci? en las esquinas de la capital ?y luego en la
 Gaze ta de M?xico? la proclama del nuevo gobierno conce
 bida en estos t?rminos: "Habitantes de M?xico de todas las
 clases y condiciones: la necesidad no est? sujeta a leyes comu
 nes. El Pueblo se ha apoderado de la persona del Exmo.
 Se?or Virrey; ha pedido imperiosamente su separaci?n por
 razones de utilidad y conveniencia general..." Mas para que
 no quedase lugar a dudas acerca de qui?nes hab?an dado
 realmente el golpe, al d?a siguiente se le?a en la Gazeta de

 M?xico. "La Nueva Espa?a sabr? con el tiempo lo mucho
 que debe a todo el comercio de M?xico por esta acci?n, la
 cual se ejecut? sin efusi?n de sangre: sin maltratar a nadie.
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 As? se sabe portar la Juventud espa?ola para exterminar ?
 los malvados y proteger a los hombres de bien." 23

 Fray Melchor fue apresado en su domicilio, conduci?ndo
 le la fuerza armada por las calles de M?xico hasta el Colegio
 de San Fernando. En su desesperaci?n al verse en ese estado
 pretendi? que su guardi?n accidental, fray Jos? de Uranga, le
 permitiese fugarse. Pero ?ste se limit? a denunciarlo. Por
 la noche se le pas? a la c?rcel del Arzobispado y el 19 se le
 abri? causa, ordenando hacer un inventario de sus bienes y
 examinar sus papeles. Y de nuevo entra en funciones "el
 pueblo". "Preso a solicitud del pueblo por sospechas de infi
 delidad al Rey de Espa?a y de adhesi?n a las doctrinas de la
 independencia" se lee en el encabezamiento del proceso. Pero
 "el pueblo", que en el caso anterior fueron los comerciantes
 espa?oles, era ahora el flamante "virrey" escogido por don
 Gabriel de Yermo y dem?s participantes en el golpe de esta
 do: Pedro Garibay.

 Al registrar las habitaciones del prisionero se le encontra
 ron algunos libros prohibidos, por lo que se present? denun
 cia a la Inquisici?n, y el 23 de septiembre se le traslad? a los
 calabozos de ?sta. Fray Melchor estaba condenado de ante
 mano. Examinando detenidamente el proceso, se encuentran
 cosas muy sospechosas. Parece una farsa armada para encu
 brir el deseo de todos los que en ella tomaban parte para
 acabar cuanto antes con el "reo" a quien no pod?an abatir
 de otro modo.

 El virrey Garibay nombr? Juez al oidor decano de la
 Real Audiencia, Cir?aco Gonz?lez Carvajal y, como se trataba
 de un sacerdote, el arzobispo design? al provisor Pedro Fonte.
 Talamantes no tuvo defensor. Qued? solo, incomunicado
 con el exterior, acorralado por enemigos feroces. Respecto
 a Carvajal, con quien hab?a tenido trato frecuente durante
 el tiempo que se ocup? de la comisi?n de l?mites, y a quien
 conoc?a muy bien, era su enemigo solapado. Aparecen en
 el proceso varias cartas suyas que demuestran la poca sim
 pat?a que hacia el acusado sent?a. Talamantes lo recus?
 "por haber recibido pruebas de enemistad positiva y tenerlas
 tambi?n de su colusi?n con enemigos y perseguidores ac?rri
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 mos del declarante"; y pidi? que le diesen papel para poder
 explicar y fundamentar por escrito las causas de la recusa
 ci?n. Pero Cir?aco era un buen instrumento, y la Real Au
 diencia ?en la que figuraban los jefes del partido espa?ol
 Bataller y Aguirre? deneg? por unanimidad el pedido, con
 siderando la recusaci?n ?sin haberla o?do? "frivola y ma
 liciosa".

 Quienes m?s se ensa?aron contra fray Melchor fueron
 sus hermanos de Orden. El Provincial fray Jos? Manuel Araoz
 declaraba con juramento el 24 de octubre de 180824 que
 fray Melchor "tom? una casa inmediata al convento en la
 que m?s de un a?o contra mi voluntad ha vivido". Pero Araoz
 jam?s pudo imaginar que las cartas reservad?simas que hab?a
 enviado al virrey Iturrigaray se podr?an conocer alg?n d?a.
 En una de ellas25 del 21 de junio de 1808, tratando de esa
 misma exclaustraci?n, dec?a as?:

 ... digo con la reserva que me intima que el Padre Co
 mendador no hay duda se excedi? en pretender que se
 recogiera al claustro el P. D. Fray Melchor Talamantes,
 que vive en el siglo con licencia m?a. Yo Sr. Excmo. se
 la franque? en efecto, a mi ingreso al Oficio de Provin
 cial, por haberme representado que para cumplir con
 la Comisi?n que V. E. le hab?a confiado en servicio
 de la Corona, necesitaba un amanuense; que por estar
 trabajando hasta la media noche, o se hab?a de quedar
 en el Convento o se le hab?a de abrir las puertas aque
 lla hora para que se fuera a su casa...

 ?Qu? imparcialidad pod?a haber, cuando los testigos a?n re
 vestidos de la investidura sagrada, no retroced?an ni ante el
 perjurio?

 El P. Jos? Ter?n, mercedario de Quito, hab?a dicho al
 pasar por M?xico que "el P. Talamantes se hab?a huido de
 Lima de la noche a la ma?ana, a?n estando para predicar
 un serm?n de la Pur?sima en su Octava". ?Pero c?mo pod?a
 fugarse en v?speras de la octava de la Pur?sima que es el 15
 de diciembre, cuando la licencia del provincial de Lima ya
 estaba dada desde el 20 de septiembre anterior? Los padres
 Andr?s Bonilla y Manuel Mercadillo aprovecharon a su vez
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 para cebarse en el ca?do. Por a?os tuvieron que soportar la
 supremac?a de su talento y sus actitudes independientes, y
 la hora del desquite hab?a llegado. El primero era el m?s
 furibundo. Probablemente tuvo particular enemistad contra
 fray Melchor, porque entre los papeles de este ?ltimo se en
 contraron dos escritos dirigidos al rey a principios de 1808
 pidiendo que se le recogiese a Bonilla la gracia de maestro.
 Iban firmados por un tal fray Pedro de Carcasosa, que sin
 duda era un falso nombre del mismo Talamantes. Boni
 lla dice:

 Su genio ha sido el m?s bullicioso e inquieto; amigo de
 disensiones y discordias; d?scolo, altanero, soberbio,
 atrevido, amante de insultar a los sujetos m?s condeco
 rados, de mayor lustre y honor en la religi?n... esta pro
 vincia ha estado acuchillada con la conducta y lengua
 maldiciente, sufriendo que con la metralla de sus pro
 cederes le d? guerra y la deshonre. . . es tanta su altivez
 y orgullo, que por no rendirse ni sujetarse a jurisdicci?n
 alguna, ni a?n las licencias de confesar y predicar quiso
 entregar en el tiempo de la Santa Visita, a?n pidi?ndo
 selas yo en repetidas ocasiones... irreligioso, inquieto,
 d?scolo, revoltoso, perturbador de la paz y de la socie
 dad; altanero, libertino y m?s soberbio que Lucifer. El
 concepto que de ?l me tengo formado, seg?n lo expuesto
 y el manejo que de ?l he tenido y por el mal nombre
 que tiene en el siglo, digo que es un hombre muy
 malo. . .26

 Fray Manuel Mercadillo es algo m?s benigno, pero sin de
 jar de referir a su vez cuanto pudo da?ar al acusado. Y
 despu?s de que en 1803 le hab?a alabado pomposamente su
 serm?n de Santa Teresa diciendo que era "grave, vehemente,
 delicado, fino y s?lido... y que no sabe qu? admirar m?s, si
 la destreza, la hermosura, si la solidez, si la dulzura con que
 en ?l se procede"... compar?ndolo luego con los sermones de
 Flecrier, Massillon y Bourdaloue... en esta triste ocasi?n
 parece haber olvidado tan extremados elogios y s?lo dice:
 "El de Santa Teresa lo le? en calidad de aprobante; y s?lo
 podr? asegurar a V. S. que pareci?ndome ajeno de tachar las
 notas que me parecieron insultantes a hombres piadosos, sa
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 bios y condecorados, me insinu? a que las quitase para dar
 el serm?n al p?blico.

 Y sobre todo el proceso se proyecta la sombra negra y
 fat?dica del inquisidor Isidoro S?inz de Alfaro y Beaumont.27
 Desde febrero anterior hab?a escrito a Iturrigaray junto con
 el inquisidor Prado y Ovejero que Talamantes deb?a ser
 remitido a Lima y que no gozaba de su confianza, en oficio
 que terminaba as?: "Puede convenir al mejor servicio del
 Rey que V. E. sepa que con las qualidades de este religioso
 debe alejarle de las puridades del gobierno".28 Y en otro di
 rigido a Gonz?lez Carvajal y a Fonte les dec?a:

 En 16 de septiembre ?ltimo, para las nueve de la ma
 ?ana ten?a decretada la reclusi?n del Padre Fray Mel
 chor Talamantes al Colegio de Tepotzotl?n por repeti
 dos malos informes de su vida y conducta religiosa, en
 juegos carteados a muy deshora de la noche, conversa
 ciones libertinas, traje indecente en el vestir, vivir y
 pernoctar fuera de su Convento, y estar incurso en la sus
 pensi?n que impuse a cl?rigos y religiosos de esta Ca
 pital, que celebrasen sin presentarme sus respectivas li
 cencias de celebrar, predicar y confesar.. .20

 Y m?s a?n, el mismo 17 de septiembre escrib?a: "Quando
 V. A. me encarg? ayer el registro de papeles del Padre Fray
 Melchor Talamantes, no dud? que hallar?a entre los muchos
 que le?, proposiciones poco arregladas al car?cter que profe
 sa. .." 30 Afirmaciones aprior?sticas. De antemano conoc?a todo
 cuanto iba a suceder y a encontrar. Y con cu?nto j?bilo de
 bi? escribir el 23 de noviembre a un amigo de C?diz d?ndole
 cuenta de lo que ocurr?a en M?xico: "... esto est? quieto y
 sosegado, s?lo el Padre Talamantes est? inquieto por saber
 su fin; yo s? de positivo que este solo es el mal contento; y
 gracias a m? (como V. sabe que le ech? el guante.") 31

 Los dem?s testigos trataron todos de disculparse. De creer
 les, ninguno ley? "los papeles" que el padre les hah?a dado;
 cuando mucho unas cuantas l?neas por puro compromiso, y
 el Marqu?s de Guardiola, sin duda por defenderse y defen
 derle dijo que "se hab?a formado el concepto de que dicho
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 Padre era un candido, y que acaso su candor podr?a perjudi
 carle y perjudicar a otros".

 Fray Melchor se defendi? con suma habilidad. No com
 prometi? ni delat? a nadie en sus declaraciones. Escribi? el
 primer d?a de su prisi?n una carta al fiscal Sagarzurrieta y
 a don Manuel Gonz?lez Tovar de Navarra, a fin de que am
 bos influyeran para que se le pusiese libre. Esas cartas nunca
 llegaron a su destino, pues los padres de San Fernando las
 entregaron enseguida a los jueces. Una vez iniciado el proce
 so, cuando le preguntaron si presum?a el motivo de su prisi?n
 contest? socarronamente: "que infiere que es haberla pedido
 el pueblo amotinado en la ma?ana del 16" y que "aplaud?a
 su prudencia al acceder a los deseos del pueblo". En otra
 oportunidad dice con gran entereza:

 que como Ministro de Jesu Cristo, est? dispuesto a ceder
 a toda clase de violencias y ultrajes que se quieran eje
 cutar en su persona, pero no suceder? jam?s que ?l ceda
 al menor de sus derechos en una causa de tanta grave
 dad como la presente, en que es responsable ante Dios
 de su propio honor, no s?lo a s? mismo, sino a su fami
 lia, a su religi?n, a su Estado Sacerdotal y al Rey Nues
 tro Se?or, por la confianza que le ha merecido.

 Y al darse cuenta de que todos sus papeles han sido re
 cogidos y sus famosos planes ca?do ante ojos para los que no
 estaban destinados, trata de darles matiz de absoluta inocen
 cia y r?pidamente improvisa una "obra" que, asegura, deb?a
 ser la verdadera, pero que no tuvo tiempo de redactar, pues
 todo lo anterior hab?a sido escrito s?lo por la costumbre ad
 quirida desde muy ni?o de escribir cuanto le impresionaba
 en la lectura o le pasaba por la mente. Y esa "obra" titulada
 "Lo que conviene a las Americas: estar siempre bajo la Do

 minaci?n Espa?ola" es la respuesta negativa a lo que hab?a
 asentado en Representaci?n de las Colonias y cada queja con
 tra Espa?a queda convertida en una apolog?a, como si fuese
 el m?s ferviente "gachup?n". Coartada con la cual pretende
 desorientar a los jueces, pero no hace sino a?adir una causa

This content downloaded from 
�������������187.222.74.8 on Tue, 19 Jan 2021 19:35:46 UTC�������������� 

All use subject to https://about.jstor.org/terms



 Fray Melchor de Talamantes  47
 m?s a la acusaci?n. Al preguntarle por qu? usaba el nombre
 de Toribio Marcelino Fardanay responde que es un entrete
 nimiento ingenioso, pues con sus propias iniciales, m?s de
 acuerdo con el orden natural, porque como hijo de sus pa
 dres fue primero Talamantes; como hijo de la Iglesia, Mel
 chor, y como hijo de su religi?n, fray.

 No hay una sola pregunta que no conteste con serenidad
 de esp?ritu y con un tono de superioridad que impresiona.
 Fray Jos? de Uranga cita, como testigo, una frase pronuncia
 da por el causado que lo compromete, pero que revela su
 conocimiento de la situaci?n. Habi?ndole preguntado a
 Talamantes lo que ocurr?a el 16 de septiembre, y recibida la
 noticia de la prisi?n del Virrey, hab?a exclamado:

 El Virrey ha sido un tonto o un mentecato, se ha
 fiado mucho: esto mismo que ha sucedido, lo dije yo
 hace m?s de un mes que suceder?a si no andaban listos.
 El sujeto que ha andado a la cabeza de esto es hombre
 vivo y de talento; ?l tem?a que le diesen el golpe que ?l
 ha dado, y estuvo aguardando una ocasi?n oportuna, le
 pareci? que era la presente, y se anticip? a darla.

 No cabe duda que en el partido criollo sus miembros,
 aunque desconcertados a?n y sin experiencia pol?tica, trama
 ban por su lado dar el golpe. Cancelada escribe, al juzgar los
 acontecimientos que culminaron con la prisi?n del Virrey:
 "El marqu?s de Rayas y el Licenciado Palomino, el primero
 de la Nueva Espa?a y el segundo de la Habana, eran amigos
 del Padre Talamantes, aunque no regidores: ellos se enten
 d?an." 32 Y de esta misma convicci?n participaban sin duda
 todos los del partido realista. No es por eso de extra?ar la
 sa?a que mostraron contra los prisioneros.

 El proceso se hac?a interminable. Comenzado en septiem
 bre anterior, a?n no hab?a conclusi?n en marzo de 1809. Tala
 mantes deb?a sufrir lo indecible. ?l, din?mico por excelencia y
 acostumbrado a vivir libremente, se encontraba en un in
 mundo calabozo. El 31 de marzo los alcaides de las c?rceles
 secretas de la Inquisici?n informaron, muy alarmados, que
 la noche anterior hab?an encontrado una gran astilla en la
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 celda que ocupaba el Padre Talamantes y que el mismo pa
 dre les refiri? que la hab?a sacado con unos clavos porque
 intentaba fugarse. En seguida fue cambiado a otra celda m?s
 segura, pero los mismos alcaides avisaron a las autoridades
 que el padre Talamantes les hab?a dicho que participasen al
 Tribunal o a quien quisiesen

 que si en el perentorio t?rmino de quince d?as contados
 desde aquella noche no dispon?an de su persona sac?n
 dolo de estas c?rceles estaba firmemente resuelto a ser
 homicida de s? mismo, sin que bastasen a impedirle esta
 muy pensada y consumada determinaci?n, la falta de
 instrumentos para el efecto, los m?s oscuros calabozos,
 las pesadas cadenas, ni los m?s duros grillos. ..

 Alarmado con la amenaza, el inquisidor Prado y Ovejero
 escribi? en seguida a Garibay dici?ndole que el Tribunal no
 pod?a seguir custodiando a un "reo tan peligroso y audaz" y
 que esperaba la orden para que lo trasladasen a parte m?s
 segura a fin de "evitar los inconvenientes del suicidio y acaso
 homicidios, que deben recelarse de un hombre que abraza el
 partido de la desesperaci?n...".

 Los jueces encontraron a fray Melchor reo de:

 Haber turbado la tranquilidad p?blica, induciendo
 a la independencia, de cuyo delito se le debe hacer car
 go: con sus escritos, con los medios que promov?a para
 conseguir su fin; con el desprecio del actual gobierno
 de M?xico, fomentando la oposici?n del de Guadalajara;
 con las calumnias que levantaban a los jefes; con las
 renovadas ofertas que se atrev?a a exponerles; con la
 anarqu?a que supone y falta de autoridad en todo el
 reyno; con la usurpaci?n que supone de las autoridades
 de ?se; con la falta de verdad y contradicciones que se
 notan en su declaraci?n; con la inverosimilitud de su
 proyectada obra, para cuya publicaci?n y composici?n
 nada hab?a practicado, cuando constan sus conatos por
 el fin opuesto y reprehendido; con la culpable oculta
 ci?n de las personas que ten?an ideas de la independen
 cia y clamaban por ella; con las expresiones seductoras,
 falsas y sediciosas que quer?a divulgar y divulg?, en el
 hecho de remitir su obra primera al Ayuntamiento, ha
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 ber sacado copias de la segunda y delineado otros planes
 que no tuvo tiempo de verificar. Resultado de todo que
 el Padre Talamantes, ansioso de la independencia, soli
 citaba con cuantos medios pend?an de su arbitrio, la
 celebraci?n de un Congreso Nacional de Nueva Espa?a*
 para preconizarla independiente de la Antigua.33

 La sentencia, que no se conoc?a a?n el 31 de marzo, d?a de
 la suprema desesperaci?n de fray Melchor, hab?a sido expe
 dida el 23, firmada ?nicamente por Fonte:

 Siendo el Padre Fray Melchor Talamantes un reli
 gioso inobediente y d?scolo, habiendo escandalizado,
 pernoctado y vivido fuera del claustro con disgusto de
 sus prelados, y no perteneciendo a esta Provincia, sino
 a la de Lima, de la que tampoco conserva documentos
 que legitimen su ausencia; debe por esta consideraci?n
 sola procederse a su pronto exterminio con arreglo al
 Derecho y a las Leyes de Yndias.

 Esta parte de la sentencia es algo inconcebible. ?Conde
 nar a muerte a un sacerdote por haber vivido fuera de su
 convento y por carecer de documentos que acreditaran que
 pertenec?a a otra provincia! Ya se ha visto que si pernoct?
 fuera del convento fue con anuencia del provincial y que
 sali? de Lima con licencia del virrey y del provincial. Los
 documentos no enga?an. Pero los jueces se dan por satisfe
 chos con los chismes y mentiras que los frailes dijeron y con
 sideran reo de muerte a fray Melchor por esas mismas men
 tiras. Pero veamos un poco qui?n era el esclarecido juez que
 dictaba esa sentencia. El limo. Pero Jos? de Fonte ?tan seve
 ro en esta ocasi?n y tan partidario del soberano espa?ol?
 lleg? a ser a?os despu?s Arzobispo de M?xico y en esa calidad
 no tuvo reparo en aceptar el Plan de Iguala, que consumaba
 la independencia de M?xico, salvaguardando los bienes de l?s
 espa?oles? y cuando Iturbide entr? triunfante en la capital
 el 27 de septiembre de 1821, lo recibi? bajo palio en el atric*
 de la Catedral, haciendo entonar un Te Deum de acci?n de
 gracias: ?sa era la catadura moral y el oportunismo de los
 que juzgaron a fray Melchor Talamantes.
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 So  Emilia Romero de Valle

 Mas como entre sus delitos ?contin?a el juez Fon
 te? sea el mayor haber atentado contra la quietud p?
 blica y fidelidad al Soberano, con los escritos sediciosos
 y comunicaciones que de ellos hizo, ni la mansedumbre
 de nuestro car?cter, ni el privilegio de su fuero deben
 impedir que se tome por el Gobierno la providencia
 que considere justa. Ejecutarla en estos Dominios pu
 diera ser origen de funestas consecuencias, pues el mayor
 n?mero de sus habitantes tiene deferencia y profundo
 respeto al Estado Sacerdotal y quiz? la sensaci?n que
 causar?a un espect?culo nuevo, producir?a en estas cir
 cunstancias esc?ndalos y da?os al bien p?blico.. ,34

 Opinaba entonces que se enviase a Espa?a al reo y su cau
 sa para que el rey dispusiese lo conveniente.

 Trasladado a Veracruz para ser conducido a bordo del
 barco "San Francisco de Paula", fray Melchor fue encerrado
 en una de las "tinajas" de la fortaleza de San Juan de Ul?a,
 en la isla de ese nombre. Estas t?tricas prisiones son cavernas
 de piedra por las que apenas se filtran unos leves rayos de
 luz. Gotas de agua caen a trav?s del techo y de las paredes
 que rezuman agua. Quedan todav?a "el cielo", "el purgato
 rio" y el "infierno" seg?n el grado de oscuridad que reina en
 ellas. En algunas un poyo de piedra indica el lugar en donde
 el reo deb?a reposar. Toda la crueldad humana parece recon
 centrarse en esos muros inmisericordes. Pero ?stas que hoy
 vemos y que nos espantan son dulces remansos en compara
 ci?n de lo que las "tinajas" eran. Ten?an la forma de tina
 jas, de donde el nombre les ven?a, y se hallaban bajo el nivel
 del mar. El prisionero que all? ca?a miraba la muerte como
 una liberaci?n.35

 En una de aquellas erg?stulas fue arrojado Fray Melchor.
 El patriota Jos? Mariano de Michelena refer?a a?os m?s tar
 de que se le encerr? en San Juan de Ul?a "en la mayor estre
 chez en el calabozo llamado "Talamantes".36 Sin duda por
 que la tradici?n lo designaba como uno de los m?s crueles.
 Pero en medio de ese horror, a?n le qued? esp?ritu al mer
 cedario. En unas tiras de papel ?que sabe Dios c?mo
 adquirir?a? escribi? una defensa suya, una historia de las
 persecuciones que se suscitaron contra ?l desde el a?o de
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 1807, unos "principios" que hab?an de servir de fundamento
 para su famoso Congreso Nacional de Nueva Espa?a, y con
 su inagotable iron?a lime?a tuvo a?n alientos para escribir
 un acr?stico con el apellido del virrey Garibay. Esos papeles,
 ocultos dentro de sus h?bitos, fueron recogidos despu?s de su
 muerte.

 La fiebre amarilla, end?mica en aquella costa, arrasaba por
 entonces Veracruz y en especial el Castillo de Ul?a. Conta
 giado por el terrible mal, en la madrugada del 9 de mayo
 rindi? su esp?ritu. Quiz? en sus terribles horas de cautividad
 y de sufrimiento pens? en su madre, que a?n viv?a en Lima;
 quiz? estrech? sobre su pecho ese Santo Cristo de metal que
 ?l reclamaba durante el proceso porque "hab?a sido el com
 pa?ero de todos sus viajes"; quiz?, como el poeta G?mez
 Haro:

 pens? en sus lares y nubl? sus ojos
 la ternura bendita de un recuerdo.

 "Son las cinco de la ma?ana ?dice el oficio del goberna
 dor del castillo? y acaba de fallecer el religioso mercedario
 Fray Melchor de Talamantes, que como reo de estado se ha
 llaba en esta fortaleza." Y a las siete se present? el escribano
 con el m?dico para testificar la muerte.

 ... Le encontramos tendido boca arriba, y habi?ndole
 yo dado las tres voces y llamadas por su nombre, seg?n
 me correspond?a por Ministerio, no contest? a ellas, en
 cuya virtud el citado cirujano procedi? al reconocimien
 to que tocaba, de todo el cuerpo del expresado religioso
 hasta hacer dos incisiones cr?zales en la planta del pie
 derecho, en fuerza de cuya diligencia conocimos y que
 damos enteramente persuadidos que est? yerto cad?ver
 el cuerpo que fue del expresado religioso, que seg?n la
 opini?n del referido f?sico, como igualmente del ciruja
 no de la misma fortaleza, que en su prisi?n asisti? al
 mencionado difunto, que muri? a las cinco de la ma?a
 na, de la epidemia que en esta ciudad se padece, llamada
 v?mito prieto, complicado con fiebre amarilla, lo cual
 manifestaba haber padecido por el color amarillo con
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 que tiene todo su cuerpo el que puesto en su correspon
 diente ata?d se condujo a tierra hasta entregarlo en su
 respectivo convento y prelado local de la propia casa...

 Sus contempor?neos aseguraron que la crueldad de los
 verdugos lleg? al extremo de no haberle quitado los grillos
 sino en el momento de sepultarlo. Y sus restos ?seg?n su
 giere Jacobo DaWuelta? debieron perderse en el osario del
 convento, en Veracruz. La muerte ?quiz? buscada delibera
 damente por sus verdugos? seg? su vida pr?vida en los precisos
 momentos en que su palabra y su pluma pod?an rendir m?ximo
 provecho. Mas a pesar del tiempo transcurrido, resuenan
 todav?a sus frases luminosas:

 Debemos manejarnos desde ahora de manera que la
 Europa toda tema nuestra resoluci?n. Tiemble ese con
 tinente, abrigo de los errores, perfidias y calamidades,
 de esos monstruos sanguinarios, devastadores del g?nero
 humano, al saber que se le va a obstruir el canal por
 donde se le comunicaban abundamentemente nuestras
 riquezas...

 Y porque los cuatro Virreynatos de Am?rica son en
 tre s? independientes, y por la considerable distancia en
 que se hallan y dif?ciles comunicaci?n, ser?a imposible
 hacer en un punto determinado la convocaci?n de los
 individuos que deben componer el Congreso General;
 siendo entre ellos, el Reyno de la Nueva Espa?a el m?s
 antiguo e importante de estos dominios, deber? tomar
 el primero sus resoluciones y participarlas a los otros
 Virreynatos, para que se conformen a ellas, y lleven to
 dos un mismo esp?ritu de uni?n.

 NOTAS

 l Mientras es posible hacer una investigaci?n acerca de su juventud
 en los archivos de Lima o en los de Espa?a adonde se remitieron sus
 papeles, hay que conformarse con los datos biogr?ficos que aparecen en
 el proceso del padre Talamantes. He consultado, adem?s de los docu
 mentos del proceso ?publicados por don Genaro Garc?a en 1910-12? y
 de la bibliograf?a talamantina, los que al respecto existen en la Biblioteca
 de la Universidad de Texas, en octubre de 1941, y tambi?n los que existen
 en el Archivo General de la Naci?n de M?xico (A.G.N.).
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 2 Biograf?a y escritos postumos, por Luis Gonz?lez Obreg?n, p?

 gina XIII.
 3 Se?alo esta fecha porque el P. Talamantes y los otros mercedarios

 declararon que hab?a llegado en noviembre de ese a?o y la Gazeta de
 M?xico del 7 de diciembre de 1799 dice que el 26 de noviembre "llega
 ron a Acapulco, procedentes del puerto de Lima y de Guayaquil, las fra
 gatas mercantes y particular Ntra. Sra. de Guadalupe y Santa B?rbara...
 la fragata Princesa procedente de Lima y el m?stico Santo Angel de la
 Guarda, procedente de Guayaquil'*. En uno de esos barcos debi? llegar
 Fr. Melchor, pues en muchos meses anteriores no hay aviso de llegada a
 ese puerto. Pero contra esta aseveraci?n est? el hecho de que entre los
 papeles del Padre se encuentra una licencia del Arzobispo de M?xico con
 cedi?ndole licencia para confesar y predicar en esta ciudad, fechada en 27
 de noviembre. No se explica esto sino en el caso de que sea un error del
 copista, y que el permiso se concediera en diciembre, pues no parece
 cre?ble que siendo la Gazeta un diario oficial pudiera incurrir en error
 en este caso, pues el comercio estaba pendiente de la noticia de llegada
 y salida de barcos.

 4 El Dr. Manuel Antonio de la Bodega y Mollinedo naci? en Lima y
 pertenec?a a familia distinguida. Era hijo de don Tom?s de la Bodega
 y Cuadra, c?nsul del tribunal del Consulado por los a?os de 1762. Se
 gradu? en ambos derechos y dice Mendiburu que pas? a Espa?a, en
 donde se incorpor? a la academia de San Jos? en la Universidad de Al
 cal?. Fue oidor en Guatemala y de all? pas? a la Nueva Espa?a. Por
 haberse casado sin el permiso real, con la dama poblana Soledad Maldo
 nado, estaba separado de su empleo desde hac?a mucho tiempo, "mas
 por influjos del Oidor Aguirre se le hab?a repuesto en el empleo, en el
 que hizo m?s tarde un distinguido papel", dice Castillo Negrete.

 5 Biblioteca hispano-americana septentrional, por Jos? Mariano Be
 t?in de Souza, t. IV, publicada por Jos? Toribio Medina. Santiago de
 Chile, Imp. Elzeviriana, 1897, pp. 165-171.

 6 Don Jos? de Iturrigaray era virrey desde el a?o de 1803. Era hom
 bre de edad ya avanzada, y no ten?a mucha inteligencia ni car?cter. No
 supo estar a la altura de las circunstancias. Por sus vacilaciones perdi?
 la magn?fica oportunidad de ser quien independizara la Nueva Espa?a,
 pues en los momentos de la abdicaci?n de Carlos IV y prisi?n de la fa
 milia real, gozaba de popularidad entre el pueblo y el partido criollo lo
 habr?a apoyado con todo entusiasmo. No fue, por lo dem?s, un ejemplo
 de probidad, porque a su ca?da se le acus? de peculado y hubo testimonio
 contundente en contra suya. El caso de Iturrigaray se present? tambi?n
 en el Per?, cuando el virrey Fernando de Abascal jur? a Fernando VII,
 a pesar del pedido que le hab?an hecho los patriotas de proclamarse des
 ligado del r?gimen espa?ol.

 7 Notas al programa del Virrey Iturrigaray. En los Documentos...
 de Garc?a, t. Vil, p. 442.

 8 A.G.N., t. 43, Op?sculo II, t. 23 del Ramo Historia.
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 9 A.G.N., t. 43, Op. II, h. 24.
 10 A.G.N., t. 43, Op. II, t. 22.
 il A.G.N., t. 43, Op. II, h. 28.
 12 A.G.N., t. 43, Op. II, nota b de la h. 26.
 13 Documentos... de Garc?a, p. 486.
 14 Manuscrito en la Universidad de Texas, fols. 11, 12, 13 del Folder

 2091 de "W. B. Stephens Collection of Manuscripts".
 15 A.G.N., t. 43, Op. VIII y t. 301, t. 233.
 16 En los documentos del proceso aparece el inventario de muebles del

 P. Talamantes. No ?rueden ser m?s miserables. Y aun siendo as?, no pudo
 pagarlos. El due?o de ellos los reclam? y los jueces ordenaron su devo
 luci?n. En momentos de su prisi?n deb?a tambi?n arrendamientos de la
 habitaci?n que ocupaba por valor de 228 pesos y 121 por costo del enla
 drillado que hizo quitar. Devueltos los muebles que no hab?a pagado, se
 tas? lo restante, y entre todo, incluyendo los libros que ten?a que era lo
 de m?s valor, la suma s?lo alcanz? a la cifra de 148 pesos, cuatro reales
 y medio.

 17 El Plan de Independencia de la Nueva Espa?a en 1808, pp. 6-7.
 18 Verdad y Ramos (1760-1808), regidor del Ayuntamiento, estaba

 dotado de una gran inteligencia y pose?a vasta ilustraci?n. Era partida
 rio de la independencia y fue uno de los principales representantes del
 partido criollo. Se le puso en prisi?n el 16 de septiembre de 1808 junto
 con fray Melchor y se le retuvo en la c?rcel del Arzobispado. All? muri?
 misteriosamente el 4 de octubre, seg?n todas las probabilidades envene
 nado.

 19 Azc?rate (1767-1831), tambi?n regidor del Ayuntamiento, fue con
 Verdad y Ramos uno de los que encabez? el partido criollo. Preso igual
 mente el 16 de septiembre, sali? de la c?rcel por haber sufrido un ataque
 de epilepsia que lo puso a las puertas de la muerte, aunque otros dicen
 que fue un envenenamiento que se frustr? debido a su gordura, pues el
 veneno se embot? en la grasa de los intestinos. Se le dio su casa por
 c?rcel y en ella permaneci? hasta fines de 1811, en que el virrey Venegas
 lo dej? libre despu?s de haber escrito un manifiesto en contra de la inde
 pendencia. "Su penosa enfermedad, su larga prisi?n, la incertidumbre de
 su fin y quiz? el temor de la muerte, hicieron que Azc?rate llegase a
 perder sus energ?as primeras y se resolviese a trocar su imperecedera in
 mortalidad de h?roe por un gozo incierto de ef?mera vida de hombre
 vulgar", dice de ?l Genaro Garc?a.

 20 Historia del Pueblo Mejicano, p. 11.
 21 Yermo ten?a especial enemistad a Iturrigaray porque al llegar ?ste

 de virrey se encontr? que siendo Yermo contratista de carnes, introduc?a
 las reses muertas por enfermedad y viose obligado a prohibir este tr?fico.
 Luego le cobr? 60000 duros por impuestos sobre aguardiente de ca?a que
 no hab?a pagado y en 1805 le exigi? el pago de 400000 pesos que deb?a
 a instituciones piadosas. Yermo se neg? a ello y se procedi? al embargo
 de una de sus haciendas, y como se opusiera fue menester decretar orden
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 de prisi?n contra ?l, con lo que tuvo que entrar en arreglos para el pago.
 D?as antes de encabezar el complot, entr? a hacer ejercicios espirituales
 al Convento de la Merced y dicen que tom? consejo de sus directores de
 conciencia (hermanos de orden de fray Melchor). Otros aseguran que el
 propio arzobispo Lizana bendijo a los conjurados antes de asaltar el Pa
 lacio. Puede esto ser o no verdad, pero Lizana estaba ya en Palacio a las
 dos de la ma?ana el d?a del golpe, en compa??a de los oidores y dem?s
 miembros del partido espa?ol.

 22 Noticia en forma de diario de lo ocurrido en M?xico desde la noche
 del 15 de septiembre y siguientes de 1808 sobre la prisi?n del Exmo. Vi
 rrey don Jos? Iturrigaray. En Documentos... de Garc?a, t. Il, pp. 414-429.

 23 Gazeta de M?xico, 17 septiembre 1808. El testigo presencial citado
 en la nota anterior dice tambi?n que el pueblo apres? a Iturrigaray,
 pero a?ade: "A las tres y media de la ma?ana sali? un decreto del real
 acuerdo del Hlmo. Sr. Arzobispo para todos los conventos de esta capital
 con orden de que dada la diva saliesen todas las comunidades a la calle,
 y repartiesen todos los religiosos por todas las plazas y barrios, a fin de
 que sosegasen al pueblo en caso de alguna conmoci?n o movimiento.. .'*
 Al buen entendedor pocas palabras le bastan.

 24 Documentos... de Garc?a, t. Vil, p. 149.
 25 Documentos... de Garc?a, t. Vil, p. 495.
 26 Documentos... de Garc?a, t. VII, pp. 153-155.
 27 Hab?a sido can?nigo de Toledo, en Espa?a. Era prima del arz

 obispo Lizana y Beaumont, y cuando poco despu?s fue ?ste designado
 virrey, le nombr? a su vez gobernador del Arzobispado. "No fue bien
 recibido este nombramiento porque el agraciado no ten?a simpat?as a
 consecuencia de su car?cter", dice Castillo Negrete. Fue tambi?n preben
 dado de la Catedral, y en 1821 acad?mico de honor de la Academia de
 San Carlos.

 28 Documentos... de Garc?a, t. VII, p. 486.
 20 Documentos... de Garc?a, t. VII, p. 182.
 30 Documentos... de Garc?a, t. VII, p. 484.
 31 El Exmo. Sr. D. Jos? de Iturrigaray vindicado en forma legal...,.

 pp. 39-40 del Ap?ndice.
 32 Conducta del Exmo. Sr. D. Jos? Iturrigaray..., p. 54, n?m. 12.
 33 Documentos... de Garc?a, t. VII, pp. 507-508.
 34 Documentos... de Garc?a, t. VII, pp. 314-351.
 35 Seg?n me refiri? en septiembre de 1953 el distinguido historiador

 Alfonso Toro, mientras visit?bamos el Castillo de San Juan de Ul?a y
 sus prisiones, las "tinajas" fueron cerradas en tiempos del gobierno de
 don Venustiano Carranza, quien visitando el castillo dijo a sus acompa
 ?antes: "Es preciso taparlas, no vaya a ser que cualquiera de nosotros
 caiga en una de ellas."

 36 Flores, Jorge D.: "J?s? Mariano de Michelena, primer ministro
 mexicano en Londres", El Nacional, M?xico, D. F., 27 de marzo de 1943
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